
按年人均因各种需要复印身份证 !次!每
页平均 "#$元估算"年人均多花复印费 %元# 再
按照 &'岁以上人口约 &"亿人" 即使 & ! &"的
人有复印需求计算" 那么全国每年多支出复印
费就是两亿元

寻找!血肉"钢板的下落

这是一块怎样的钢板？
它铺满了小半个厂房的面积，

没有规则的形状。在平地上大约七
八厘米厚，靠墙根处超过十厘米。

本来，它应该轧成板材或线材，
成为高楼大厦的骨架。但现在，它似
乎更符合传说中的“铸剑”———!"个
人的血肉精气，已凝结其中。

"##$年 %月 &'日晨，辽宁铁岭
清河特殊钢公司发生钢包脱落事
件。&(##多摄氏度的外泄钢水冲入
“近在咫尺”的工房，!"名工人的生
命在瞬间被吞噬。在事件已过去月
余后，一切似乎都已尘埃落定。记者
来到铁岭清河，试图寻找这块特殊
钢板的下落。

惊 魂
如今的清河特殊钢厂里，一片

宁静。一位工作人员说：目前全厂停
产，每天只有办公室、部分外勤等人
员来上班，“看着点别丢东西”。除此
之外，他们所能做的，就是等待。
回想起一个月前的悲惨一幕，一

位工人到如今仍显得惊恐不安。当
时，他正从真空钢炉一侧踩着扶梯下
来，突然听到“嘶嘶”的异常响动，于
是回头检查阀门，没有发现问题。而
就是这片刻停留，救了他的命。

突然，钢炉另一侧发出巨大声
响，一阵白烟在眼前腾起，接着是高
高蹿起的火苗。
“是人的衣服烧起来了！”一位

老炼钢工说。听不到任何哭喊———
巨大的热浪吞噬了所有声音……

这些如同岩浆的钢水，就是钢
板的前身。它从东侧奔涌而出，吞噬
着所有试图阻挠它前行的障碍物。
而钢包落地处约 (米外，是 !"个工
人正在开会的房间。小屋的门，正向
东开。钢水以 &(##摄氏度的高温，
瞬间熔化了铁门，直灌进去。

于是，一切只能凭借冷却后的
情景来想象了。

死 者
在那一刻之后，世界上没有了

货郎屯村的张福祥，只剩下一个“&(

号”。这是他被 )*+鉴定时的编号。
这个炉前配料工带着对大学生儿子
的希望，带着每天工作 &"小时的疲
惫，变成这块钢板的一部分。

紧挨钢厂，决定了货郎屯这个
村子的命运。村里有多少人在钢厂
上班？有人说几十，有人说几百。

人们传递的消息中，是这样称
呼死难者的：“左家老四”、“周家老
五”，“和周家前后院的老刘家人”。惨
剧，就发生在这样一群乡邻之间。!"

个死者里年龄最小的，仅 &,岁。

段长丁贵明，是“&,号”。家人再
次看到他时，“被裹得严严实实的。
不知道那衣服里面，哪儿是他剩下
的，哪儿是用其他东西填起来的”。

这位钢厂的创业元老，干过炼
钢车间的所有工种。辛苦半生，总算
在清河城区里买了自己的房子。钢
水涌进来前 &分钟，他刚给班长小
王递了一个眼色———安全会快开完
了，赶快准备去备料。小王由此成为
整个班组唯一的幸存者。

去 向
与人们想象中不同的是，!" 个

身躯并没有完全消失在 !# 吨钢水
中———他们还来不及熔化。

事发 &小时内，消防车、救护车
和警车，停满了厂区。消防水龙喷着水
舌，不断洒向粘稠的钢水。钢水与冷水

顽强对峙着。工人们记得：“喷了好久
好久，差不多到中午，才能进人。”
“我走过去，看见几个发红的疙

瘩块儿，也就 &米左右———那是他们
的尸体。”“一个人形立在窗户上，两
手好像掰钢筋那式儿的。还有一个挂
在窗台上，只剩下中间一截……”到
过现场的一个工人说。
窗户的外面，立着高高的钢制工

具柜，几乎没有逃生的可能。尽管“全
是黑糊糊的，像烤熟了的土豆一样”，
但这绝望中的尝试，为两个人保留下
了人形相对完备的尸骨。其他的尸骸
根本难以辨认，只能用“堆”来形容
了。而死者身体的其他部分，比如部
分血肉、指甲，以及皮带、手机套等，

则永远留在这块钢板上。
因为事件之惨，这块钢板的命

运也曾引起人们的广泛关注。有网
友提出创意：将这块钢板重新熔化
后铸成一座方碑竖立在工厂外面，
或分割成 !"块交给死者家属。
“要从文化上，从观念上，从我

们的心中，竖起一座生命纪念碑。并
把我们心中的生命纪念碑，当作引
导我们制度的航标。”有评论说。

但这个思路没有引起更多的关
注。包括亲属在内，人们更关心的是
赔偿问题。事发当天下午，家属的血
样被送达沈阳。次日 )*+ 化验完
毕。事故发生 %天内，!"具“尸骨”全
部火化。

赔偿事宜也解决得很顺利，每
个家庭得到了清河区总工会转来的
社会各界捐赠款 &"万元，以及钢厂

赔偿的 "&万元左右。安监总局有关
人士称：这个赔偿标准是参考矿难
标准而来。
“啥时候见过事故死人拿这么多

钱的？”周边不止一位村民说。清河区
政府办公室一位官员说：“家属对赔
偿都很满意，无一反映有意见。”

事后，蓝色厂房被整个封了起
来，禁止外人进入。钢水的下落于是
成谜。当然，这个结果并非个案———
据不完全统计，从 "###年至今，钢水
已致 '#多人死亡。但没有人知道，这
些浇铸过人的钢水的最终去向。

铁岭清河区委宣传部的一位干
部说，事故调查结束了，原因也都明
白了，尸骨火化了，赔偿也到位了。

至于那些事故钢水怎么处理，就没
有人过问了———那是人家企业自己
的权限。

钢厂办公室人员也不知道钢水
的处理下落：“我们平时在这边上
班，一般也不太去厂房。”相形之下，
“造就”这块钢板的人的命运更被他
们关心———警方已控制了特殊钢有
限责任公司法定代表人高峰、发生
事故车间的车间主任、操作工和技
术员等 %名相关责任人，并将依法
追究其刑事责任。

记者费尽周折才证实：这片熔
铸了 !" 个魂魄的钢水，后被铲起
来，今天已经是一堆钢渣。而那座巨
大的蓝色长方厂房及其内部的生产
线，将被全部拆除重建。

当记者准备进入现场，寻找 !"

个生命的遗迹时，被一位工作人员

制止了：“那些钢渣？起下来扔到料
场，准备再开炉时重炼呗。”

生 态
事故发生后，钢厂曾经贴出招

聘启事，表示要增设工段和人员，原
来工人们三班两倒 -每班工作 &"小
时，休息 "%小时.，以后就可以每班
工作 '小时了。

启事贴出几天后，钢厂被勒令
停产整顿。这几乎意味着货郎屯全
村的失业。大批的记者拥来了。张福
祥的妻子吞吞吐吐。在那个噩梦般
的早晨，隔着钢厂的大门，要不是孩
子在钢厂劳资部门工作的姑父把消
息递出来，她不知什么时候才能知
道亲人已经离去。记者找上门来时，
也是孩子姑父阻挡：你们还来给家
属伤口上撒盐？！对于她来说，这是
亲戚，是在亲人离去时帮过大忙的
恩人，也是她故去丈夫的领导。

钢厂和村庄，在 "# 年的时光
中早已被织在一张大网中。生活还
将继续，货郎屯村还得靠这张大网
来托起。

同样，丁贵明的哥哥什么也不
想再多说。如今的他到处打听哪里
有零工可做。搭葡萄架的活能挣 "##

元，他忙不迭地就赶去了。这个失去
了弟弟的事故幸存者，去年刚刚经
历过一次烫伤。

尽管事故证明，该厂除无正规
设计之外，还存在违规设置交接班
点、管理混乱、维护不善、培训缺失、
生产组织不合理等诸多问题。

人们在传说：大概 ,月份光景
就能上班了吧。也有说年底的。“不
知道，咱只能等着。”这个带走了众
多乡邻的钢厂，依然是村庄几乎唯
一的希望所在。而那块凝着他们亲
友血肉的钢板，或将成为开工时的
第一炉钢的“下脚料”。

!!! 南方周末 !徐楠"
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本来"它应该轧成板材或线材"成为高楼大厦的骨架$ 但现在"它似乎
更符合传说中的%铸剑&'''(%个人的血肉精气"已凝结其中$$月 &)日清
河特殊钢公司那场事故尘埃落定后"这块特殊的钢板去向何方(
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报载" 日前某市下发文件#$%&名当地

民营企业家" 每年将接受有关部门安排的
专项体检和疗养休假#

由政府拨款" 让民营企业家们体检和

疗养" 充分显示了政府对民营企业家的关
爱$ 民营企业家们为国家和社会做出了重
大贡献"理应得到政府关心"可是%区区几

百元的体检费虽然不多&"为什么不让农民
工也能享受这种待遇呢'

事实上#民营企业家们的生活和工作环

境比农民工们要好得多$ 某地对农民工进
行的体检抽查证明" 有 '&!以上的民工存
在不同程度的健康问题" 其健康状况远低

于城市市民的平均水平$ 不少农民工患有

肌肉劳损!骨质增生等疾病"大部分民工每
天工作时间在 (至 $&小时左右"有的长达
$)个小时甚至更长$ 劳动时间长!强度大"

流动性大"卫生!生活环境差"没有医疗保
障! 卫生知识匮乏等等" 不少民工打工 $&

年以上"却从未进行过系统的体检$

农民工从事的是最艰苦! 最危险的行
业和岗位$ 很多人还患上了职业病"可他们
连真正意义上的休闲也没有" 更别谈能到

医院体检甚至能去疗养了$ 正因如此"许多
农民工只好小病扛着"大病拖着"前半生挣
钱养家"后半生在家%养病&"甚至%生命不

息"挣钱不止&$ 这样一群人"更应该享受到

政府的关爱和照顾" 哪怕每年给他们定期
体检一次"这恐怕只需要%区区几十元&"为
什么就没见哪里的政府有这么慷慨呢'

城市建设之所以有今天" 民营企业之
所以能快速发展"有民营企业家的功劳"更
有大批农民工的贡献$ 同时"对于体检和疗

养来说"%区区几百元& 对企业家们无关紧
要"但对农民工来说却是一笔很大的开支$

政府关爱民营企业家自然有理" 但能让农

民工义务体检"使他们有一个健康的身体"

更是政府无可推卸的责任$

广州日报(岳红)

青年报“我也要过儿童节！”上海一家创意派对
网站本周在网友中发起万人签名活动，为在每年 /月
的第一个星期六创设固定的“成人儿童节”拉票。

(月 "&日中午，一篇《首个成人儿童节万人签
名活动》的公告出现在网站首页，网友 )0112提出倡
议：将每年 /月的第一个星期六设立为固定的“成人
儿童节”。“很多上了班的人都很怀念小时候无忧无
虑的日子。”据活动的发起人 )0112介绍，“童趣”在
$#、'#一代的上班族中越来越流行，将“成人儿童
节”设立在每年 /月的第一个休息日，所有的上班族
都可以在这一天卸下成人世界里的面具，没有身份
的差异和地位的悬殊，“在这一天，我们都做没有烦
恼、没有压力的小孩子。”

对于“成人儿童节”的设立，复旦大学社会学家
顾晓鸣表示，“现代都市里的成年人工作压力大，特
别是 $#、'#一代都是独生子女，更加偏爱童真式的
生活。”顾教授认为，这个节日的创立有助于整个社
会突破传统的年龄界限，激发创意。“如果在这个节
日里，小孩子也可以体验成人的生活，小孩子一定能
够体谅大人们的良苦用心。” (黄缘缘 张飒)
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一证券公司婉拒老年人开户炒股
竞报“老年人不能开户炒股了？”

有关南京一家券商婉拒“年龄在 (#岁
以上、下岗人员、在校学生、贷款炒股
者”四类投资者开户的报道，在京城也
引起了一些准股民的反响。记者从几
家券商处了解到，北京目前还没有类
似的做法。
国盛证券的北京管理部总经理刘

元根表示，此类做法可以看作落实证
监会有关加强投资者风险教育的具体
措施，但最终效果如何，还很难确定，

如果只是一家券商的做法，那么也很
难起到什么实际作用。他表示，加强投
资者风险教育的方式很多，这样硬性
的规定未必能达到好的效果。

而另一家券商的领导则表示，限
制某类人开户的做法，缺少相应的法
律依据。他称，加强投资者的风险教
育，券商处于第一线，但在市场疯涨的
背景下，任何的说教都显得很苍白，很
难起到有效的效果，对于投资者来
说，市场才是最好的老师。 !宋克刚"
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南方周末 多掏 "元钱或许不值一提，但两亿呢？
这是中国公民曾新东两年来三上北京信访、甚至提起
诉讼要解决的问题：正在换发的第二代身份证设计上
有“失误”，有可能使全国 &#亿 &/岁以上公民多掏数
亿元人民币，“这是一笔巨大的浪费。”他说。

"##(年底，曾新东办理储蓄卡时需要复印“二
代证”。复印店老板告诉他，与第一代身份证不同的
是，“二代证”上的居民信息印在正反两面，所以双面
都需要复印。为此，曾新东多掏了 %毛钱。

这是一个很明显的区别———第一代身份证所有
的信息都集中在一面，但“二代证”将签发机关、有效
日期这两条基本信息，放到了原本不含登记项目的
反面。“为什么一定要把信息放在两面呢？”曾经开过
复印店的曾新东感到十分不解。即使可以将两面复
印在一张纸上，也需多花钱———成本包括人工、机器
磨损和墨粉、电费等耗材。

曾新东精通计算机，又在电脑上将“二代证”的
信息重新设计排版。他发现：二代证虽然绝对面积有
所减少，但因字体精细清晰，按比例精确测量计算，
相对表面面积反而增大-绝对面积：身份证的表面面
积；相对面积：能够容纳的文字信息量———编者注.。
所以，所有信息可以放在同一面上。曾新东认为，第
二代身份证的设计有重大缺陷。

这位爱较真的公民推算了一下：在很多情况
下，诸如办理户口登记、升学就业、婚姻登记、出入
境手续、金融业务、社会保险、产权登记、领取社会
救济等都需要复印身份证。如果按年人均因各种需
要复印身份证 (次、每页平均 #3%元估算，年人均多
花复印费 "元。再按照 &/岁以上人口约 &#亿人，
即使 & ! &#的人有复印需求计算，那么全国每年多
支出复印费就是两亿元。
“这不是一个小事情。”曾新东为此辗转难眠。

"##(年 &"月，他向国家相关部委写信，建议立即停
止现行“二代证”的制作和发放并及时做出修改，另
外还附上了自己的改版参考方案。
“以人为本，就要从这些小事做起；构建节约型

社会，就得从这些小账算起。”曾新东说。

二代身份证
被指设计失误


